DIÁLOGO PARA LA PAZ



Centro Internacional de Diálogo (KAICIID)



MAICIID

f KAICIID

kaiciid.org



Acerca del Centro Internacional de Diálogo

El Centro Internacional de Diálogo (KAICIID) es una organización intergubernamental que promueve el diálogo para fortalecer la cohesión social. Para ello, aumentamos la comprensión y la cooperación entre personas de distintas culturas y fieles de diferentes religiones. El Centro fue fundado por Austria, Arabia Saudí y España. La Santa Sede es el Observador Fundador. Nuestra Junta Directiva está formada por representantes de primer nivel de cinco religiones del mundo: budismo, cristianismo, hinduismo, islam y judaísmo.

¿Qué es el diálogo interreligioso?

Creemos que el diálogo entre personas de identidades diferentes, que enfatiza la expresión personal y la escucha recíproca sin emitir juicios, conduce al aprendizaje mutuo. El diálogo interreligioso permite a las personas de diferentes identidades religiosas procurar y alcanzar la comprensión mutua y el respeto que les permite vivir y cooperar los unos con los otros, al tiempo que valoran sus identidades únicas.

Construir puentes entre legisladores y líderes religiosos

Ponemos en contacto a líderes religiosos y responsables políticos en busca de un diálogo por la paz sostenible. Trabajamos en esto con aliados de todo el mundo, para promover el diálogo interreligioso que permita encontrar soluciones permanentes a los retos actuales y situaciones de conflicto. Nos centramos en cuatro áreas de prioridad:

Aplicamos el diálogo interreligioso para la paz y la reconciliación en cuatro escenarios: la República Centroafricana, Myanmar, Nigeria y partes de la región árabe, con una atención especial a Siria e Irak.

Formamos y empoderamos a los líderes religiosos, especialmente a los más jóvenes, para que se conviertan en promotores activos de la paz en sus comunidades.

Defendemos y apoyamos el uso más amplio del diálogo interreligioso por parte de organizaciones internacionales, responsables políticos y otras partes interesadas.

El punto de encuentro del KAICIID de conocimiento sobre el diálogo ofrece una plataforma virtual con herramientas para el diálogo interreligioso de todo el mundo.

Unidos contra la Violencia en Nombre de la Religión (UVNR)

Conferencia sobre la Ciudadanía Común en Viena (abril de 2014)



Primera reunión de alto nivel de Líderes Religiosos en Viena (noviembre de 2014) Declaración de Viena



Reunión en Beirut (mayo de 2015)

Declaración de Atenas



Reunión en Atenas (septiembre de 2015)



Presentación del Programa del KAICIID para la Región Árabe (enero de 2016)



Segunda reunión de alto nivel de Líderes Religiosos en Viena (febrero de 2018)

El Centro trabaja con una red inclusiva de líderes religiosos y sus comunidades, y aliados colaboradores (la UNESCO, el PNUD, la Oficina de las Naciones Unidas sobre la Prevención del Genocidio y la Responsabilidad de Proteger, la ISESCO y diversas ONG), para crear una red de líderes religiosos, expertos en diálogo, jóvenes teólogos y profesores, que utilicen el diálogo interreligioso como promotores activos de la paz en sus comunidades.



Red de facultades y seminarios musulmanes y cristianos en el mundo árabe

La creación de una red de facultades y seminarios religiosos cristianos y musulmanes en la región árabe es otra de las prioridades fundamentales de la iniciativa Unidos contra la Violencia en Nombre de la Religión. Esta red, organizada inicialmente en diciembre de 2016 y presentada oficialmente en mayo de 2017, es la primera de este tipo en la región árabe. Estableciendo un diálogo entre académicos musulmanes y cristianos que educan a los líderes religiosos del futuro, desempeña un papel esencial al afianzar la práctica del diálogo interreligioso en la educación religiosa.

Este proyecto crea una amplia comunidad interconectada de líderes religiosos, docentes y estudiantes de varias facultades y seminarios teológicos y de la sharía en la región árabe, que utilizan herramientas de diálogo interreligioso en sus clases para fomentar que haya promotores de la paz activos en sus respectivas comunidades. Por otro lado, la red respaldará la elaboración de herramientas educativas que promuevan la diversidad religiosa y cultural, así como la paz, la convivencia y la reconciliación.

Los medios sociales como espacio para el diálogo

La formación de los líderes comunitarios religiosos en medios sociales es una prioridad de la UVNR, para que aprendan y pongan a prueba las mejores prácticas en el uso de estos medios como espacio para el diálogo interreligioso e intercultural, con el fin de generar una conciencia respetuosa sobre las personas de otras religiones e infundir una cultura del diálogo que apoye la paz.

En 2015, más de 120 asistentes asistieron a los cursos en Amán, para elaborar nuevas estrategias en este sentido y redactar un manual y un plan de acción para talleres formativos regionales sobre medios sociales destinados a instituciones religiosas. Estos cursos continuaron en 2016 y 2017 en Amán, El Cairo, Erbil, Túnez, Emiratos Árabes Unidos y otros lugares, formando a unos 400 participantes.

Programa Internacional de Becas del KAICIID

El Programa Internacional de Becas es un programa de aprendizaje y formación que empodera a las instituciones que educan a futuros líderes religiosos mediante la formación de educadores para promover la educación y la práctica sobre el diálogo interreligioso. En 2017, 112 becados de 34 países y 8 religiones han finalizado o están inscritos en el Programa de Becas. El 75 % de los becados están afiliados a instituciones académicas o de investigación.

Los becados participan en tres cursos presenciales complementados con cursos en línea sobre el diálogo interreligioso, la convivencia, el pluralismo y la consolidación de la paz. Los becados también diseñan e implementan iniciativas en sus comunidades. En los dos últimos años, se han implementado más de 60 iniciativas, beneficiando a más de 3600 personas de

todo el mundo. Ya son sesenta y cuatro los becados graduados en el programa y miembros de la Red de Becados del KAICIID.

En 2017, los becados internacionales implementarán casi 50 nuevas iniciativas, así como el programa de becados de la región árabe.









Reducir las tensiones interreligiosas en la República Centroafricana

El trabajo del Centro en la República Centroafricana pretende restablecer el diálogo y el entendimiento entre cristianos y musulmanes a través del fomento de las plataformas por el diálogo que ya existen y pueden integrarse en los procesos actuales en pos de la paz. Con ayuda de expertos y aliados nacionales, el Centro ha organizado tres reuniones inter e intraconfesionales en Viena, dentro del proyecto "Fortalecer la paz y la cooperación en la comunidad musulmana". El plan de acción desarrollado durante la Conferencia Intramusulmana de febrero de 2016 se divulga en todo el país, y el Centro y la Red aumentan la capacidad de los líderes musulmanes con cursos sobre la facilitación del diálogo.

Apoyar la cohesión social entre líderes religiosos en Nigeria

El Centro trabaja con aliados nigerianos para establecer una plataforma hacia el diálogo inclusivo y sostenible a favor de la paz, que reúna a actores religiosos e interreligiosos y a aliados internacionales, gubernamentales y de la sociedad civil. Prestando atención a los diversos conflictos de Nigeria, el Centro convoca a líderes religiosos, responsables políticos, partes interesadas regionales y expertos a participar en una serie de reuniones intra e interreligiosas, proceso denominado "Coordinar para Obtener Resultados" (Coordinate to Achieve). Desde 2015, en colaboración con partes interesadas de Nigeria y aliados como el Instituto para la Paz y la Resolución de Conflictos, el Centro de Mediación Interconfesional y el Centro Kukah, el KAICIID respalda y coordina talleres y conferencias con su experto nacional. Las conferencias de dicho proceso se centran en el entendimiento intrarreligioso como base para la colaboración interreligiosa entre las diferentes comunidades e instituciones religiosas nigerianas.

El Foro de Diálogo Interconfesional para la Paz se creó en enero de 2017, cuanto también formuló su plan de acción. Las actividades llevadas a cabo impulsan un enfoque inclusivo, representativo y sostenible del diálogo interreligioso como herramienta para la paz. Este proceso ha sido reconocido por destacadas personalidades de Nigeria, como el Sultán de Sokoto, el Presidente de la Asociación Cristiana de Nigeria o el Cardenal de Abuya y se complementa con medidas de coordinación y desarrollo de capacidades a cargo del experto nacional.

Promoción del diálogo interreligioso en Myanmar

Con el objetivo de promocionar el diálogo pacífico en Myanmar, el Centro ha ayudado a crear una red inclusiva y multiconfesional de líderes religiosos y organizaciones de la sociedad civil, budistas birmanos, cristianos, hindúes y musulmanes. Liderado por respetados monjes, líderes musulmanes y defensores de la sociedad civil, el Centro forma parte de la "Iniciativa por un Myanmar Pacífico" (Peaceful Myanmar Initiative), que proporciona diálogo interconfesional y formación sobre medios sociales en el país. Bajo esta iniciativa, 320 participantes han recibido formación sobre la armonía interconfesional y el diálogo inclusivo en el país. Además, el KAICIID ha formado a un grupo de 15 educadores y patrocinado un foro de diálogo interconfesional de la PMI en la parte septentrional de Myanmar.

Prevención de la incitación que puede desembocar en crímenes atroces

El Centro Internacional de Diálogo, junto a la Oficina de las Naciones Unidas sobre la Prevención del Genocidio, organizó en 2015 un foro de líderes religiosos en Fez, Marruecos, cuyo resultado fue un plan de acción para prevenir la incitación que pueda desembocar en crímenes atroces. Su prioridad es

contrarrestar el discurso del odio, fortalecer la educación interreligiosa e implicar a los líderes políticos. Este plan se ha ido perfeccionando en reuniones regionales celebradas en distintas partes del mundo, y su versión final fue aprobada en las Naciones Unidas en 2017.

Programa del Centro para los jóvenes

El Centro Internacional de Diálogo promueve el diálogo interreligioso e intercultural para, y entre, los jóvenes. Nuestra formación en diálogo destinada a los jóvenes imparte las competencias necesarias para promover y facilitar el diálogo. La Organización Mundial del Movimiento Scout (OMMS) es una de las organizaciones juveniles más importantes del mundo, que educa a los jóvenes a través de un sistema de valores. Desde 2013, el Centro y la OMMS cooperan en talleres y formación, promoviendo el diálogo a nivel internacional, regional y nacional, para aumentar el número de scouts facilitadores y formadores sobre el diálogo. Estas actividades son parte del programa "Diálogo para la Paz" (Dialogue for Peace), cuyo objetivo es mejorar los valores dialógicos para scouts de diferentes grupos etarios.

Mejorar la integración y la cohesión social de los refugiados en Europa



En 2017, el Centro presentó el proyecto "Integración a través del Diálogo" (Integration through Dialogue) en Viena, Austria, como parte de su apoyo para integrar personas refugiadas en Europa a través del diálogo, en este caso de mujeres que buscan refugio en Austria. Las facilitadoras de este proyecto son mujeres austriacas de entornos migrantes formadas en métodos sobre el diálogo interreligioso, que mejoran la comprensión de las refugiadas sobre las normas y los valores europeos, para apoyar su integración a largo plazo.

Catalizar el diálogo interreligioso en organizaciones

El Centro se esfuerza en aumentar el reconocimiento de la comunidad internacional y el uso del diálogo interreligioso e intercultural como herramienta para la consolidación de la paz,



al tiempo que apoya a sus aliados para adquirir medios con los que utilizar el diálogo interreligioso de manera efectiva. En sus proyectos con la UNESCO, el PNUD, la ISESCO la OMMS y la Unión Africana, entre otros, el Centro ha demostrado los beneficios de la inclusión de líderes religiosos en estas consultas intersectoriales. Además, proporciona recursos a organizaciones intergubernamentales y ONG para integrar el diálogo interreligioso como técnica adaptada al objetivo de consolidación de la paz. El Centro es miembro del grupo principal de la Red de Pacificadores Religiosos y Tradicionales, que trabaja con la Finn Church Aid (FCA), la Organización para la Cooperación Islámica y Religiones por la Paz, y respalda ocho proyectos de investigaciones, creación de plataformas y organización de conferencias en nueve países.

Punto de encuentro de conocimiento sobre el diálogo

El punto de encuentro de conocimiento sobre el diálogo del KAICIID (DKH) es una plataforma virtual en la que el público interesado, los grupos de interés, los responsables políticos y las comunidades religiosas pueden acceder a recursos electrónicos sobre el diálogo interreligioso. Sus herramientas están diseñadas para fomentar, divulgar, educar, formar y respaldar a los participantes en el diálogo interreligioso de todo el mundo, y para estimular el intercambio entre ellos. Actualmente, el DKH incluye el Mapamundi de la Paz, con directorios nacionales e internacionales de organizaciones vinculadas con el diálogo interreligioso y otros recursos sobre estas prácticas prometedoras.